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情情投投意意合合的的ĀĀ十十年年之之约约āā背背后后，，既既有有国国家家战战略略的的推推动动，，也也有有深深厚厚的的渊渊源源和和基基础础

珠城甬城结对，期盼擦出新火花

2021 年 12 月，《沪苏浙城市结对
合作帮扶皖北城市实施方案》印发，确
定宁波结对合作帮扶蚌埠，工作期限至
2030 年ʪ情投意合的Ž十年之约ž背
后，既有国家战略的推动，也有深厚的
渊源和基础ʪ珠城蚌埠遇上甬城宁波，
一个是皖北珠城ʩ铁路重镇，一个是

东海明珠ʩ海港枢纽ʪ两地都有着悠
久历史和优势区位，产业协同发展

空间较大，这样的组合很难不擦
出火花ʪ

产业协作加速度

蚌埠城市能级不
高，突出表现在工业

短板上，能否担当
起责任，很大程

度上取决于产
业发展ʪ作

为安徽省
重 要 的

加 工
制

造业基地ʩ合芜蚌自主创新综合试验区
核心城市，蚌埠的产业基础还是有的ʪ
中国（安徽）自由贸易试验区蚌埠片区
自去年揭牌以来，蚌埠围绕硅基ʩ生物
基ʩ新能源产业，正深化制度创新，优
化项目服务，强化企业集聚ʪ

蚌埠与宁波已达成共识，以产业先
行撬动全面合作，探索共建省际产业园
区，引导企业以资本ʩ技术ʩ品牌为纽
带开展合作，加强优势产业互动发展，
产业链上下游协同协作ʪ双方将重点围
绕Ž六共六互ž开展结对合作帮扶，即
战略共推ʩ创新共进ʩ产业共链ʩ园区
共建ʩ资本共促ʩ民生共享，开放互
通ʩ农品互销ʩ文旅互融ʩ人才互动ʩ
区县互结ʩ商会互联ʪ打开两地产业版
图，细看双方产业特色，不免引发合作
共赢的遐想ʪ汽车制造ʩ新材料ʩ新能
源ʩ电子信息ʩ高端装备ʩ生物医
药ƀƀ两地产业关联度高ʩ互补性强ʪ
宁波市的民营企业中龙头企业众多，工
业制造业实力强劲，相信能够为蚌埠民
营经济发展传经送宝ʪ 3 月 10
日，总投资约 19 亿元的
中国蚌埠传感谷
（ 宁 波 蚌
埠

微电子产业园） EPC 项目完成了工程
总承包开标工作ʪ

文旅交通有新机

宁波与蚌埠都是历史文化名城ʪ近
年来，宁波围绕环境美ʩ生活美ʩ产业
美ʩ人文美ʩ治理美Ž五美ž目标，推
进城市建设，在提升城市品位和人民群
众生活品质方面下大力气；蚌埠也入列
新一批国家创新型城市建设行列ʪ两地
可以在历史文化资源保护传承ʩ推动文
旅融合发展ʩ推进产业转型ʩ建设特色
产业集群ʩ培育新型业态等方面开展交
流合作ʪ

宁波与蚌埠在交通区位上都有优
势ʪ蚌埠站多年来一直是高铁枢纽，
也是安徽省接发列车最多的车
站 之 一 ，日 前 印 发 的
《安徽省综合立
体交通网
规

划纲要》点名蚌埠，明确将蚌埠打造
为全国性综合交通枢纽城市ʪ而宁波
的交通优势主要在港口方面，宁波舟
山港吞吐量多年位列全球港口城市前
列，宁波已提出加快建设全球海洋中
心城市ʪ两地在物流等方面还有很大
的合作空间ʪ

期待两座城市相似的气质，携手
打造长三角区域城市合作典范ʪ

（作者单位为安徽财经大学）2 0 0 9 年高考
后，在宁波读书的一
个学姐推荐我去那里读
大学 ，她说宁波靠近大
海，经济发达，气候宜人，
教学资源优质，是读书和就
业的好去处ʪ懵懂的我在高考
志愿上选择了宁波的高校，从此
和宁波结下了特殊的缘分ʪ

第一次去宁波是爸妈开车送我去
的，一路辗转，汽车在高速公路上行驶
了整整一天才到，宁波于我的第一印象
就是Ž离家好远žʪ那时蚌埠和宁波间还
未通动车，最便捷的公共交通就是绿皮火
车，而且需要将近 12 个小时才能到，运气好点
可以买到卧铺票，但是一般情况下只能买到坐票
甚至站票ʪ直到大四那年，蚌埠和宁波间才通了动
车，单程也需要 7 个多小时才能到达ʪ由于交通不
便，大学期间我很少回蚌埠ʪ

虽然在宁波待了 4 年，但我属实算不上一个Ž宁波
通žʪ由于忙于学业，大学期间我的生活圈特别小，活动
范围基本是在学校周边ʪ我所就读的学校位于宁波鄞州区的
高教园区，园区里的高校之间没有围墙，只以水系ʩ绿化和道
路相隔，是一个自由开放的大学城ʪ天气好的时候，我会跟同
学骑自行车在高教园区转悠ʪ沿着学府路骑行，一路上环境优
美ʩ空气清新，处处是风景，可以随处停下，躺在草坪上听音乐
晒太阳ʩ放风筝，好不惬意ʪ

偶尔周末的时候我也会和同学一起去宁波Ž城里ž玩，最
常去的就是鄞州区万达广场和海曙区的天一广场ʪ鄞州区万
达广场离我们学校很近，坐公交就能直达，对当时的我来
说，万达广场就是Ž高端ž的代名词，当时的蚌埠，还没
有这种集休闲娱乐购物于一体的大型综合商业中心ʪ那里
有来自各地的美食，还有各种时髦的服装店铺，是我和
同学常去购物的地方ʪ往市中心去的繁华商圈就是天一
广场了，那里店铺ʩ餐厅云集，我还记得，广场中心
的音乐喷泉也是一大亮点ʪ我很喜欢宁波的外滩，从
天一广场开始步行，通过外滩大桥就到了宁波的老
外滩，那里还有一座天主教堂，整个建筑透露着浓
浓的复古美感ʪ到了晚上，沿着老外滩的街道漫
步，灯光绚丽，空气中弥漫着浪漫气息，各式各
样的酒吧开始营业，如果喜欢夜生活ʩ喝酒聊
天和小情调的人，来这里准没错ʪ

我对宁波人的了解始于我的大学室友，
她是宁波慈溪人，和宁波大部分的女孩子一
样，声音十分轻柔，但是当她说起宁波
话，却是另一番景象ʪ宁波话语速快，声
调抑扬顿挫，语气词很多，说起来十分
有气势ʪ对于我们安徽人来说，宁波话
晦涩难懂，在宁波待了几年，我甚至
连一句完整的宁波话也没能学会ʪ

还记得大学时一位英语老师跟
我们说过，有一些宁波话来源于
Ž洋泾浜ž英语ʪ宁波开埠以

后，航运发达，商人们逐渐走向各地，当时上海作为中国最大的对外贸
易口岸之一，吸引了众多的宁波商人，因此宁波话和上海话一样，留
下了一些英语音译的词语ʪ有一句宁波老话是这样说的：Ž走遍天
下，不如阿拉江厦ʪž（江厦为宁波城繁华地段）作为我国最早开
放的 5 个通商口岸之一的宁波确实是有Ž天下第一ž的底气，宁波
地理位置优越，早已是名扬中外的港口城市ʪ在这样的港口成
长，宁波人十分精明，非常有商业头脑ʪ比如我们班里的大部分
宁波同学毕业后都从事了外贸工作ʪ他们中的很多人在大学期
间都已经开始了兼职，有人甚至创办了自己的公司ʪ精明能干
的一代代宁波商人凭借着眼观六路ʩ耳听八方ʩ灵活善变的
本领，能第一时间把握各种商机ʪ宁波也成为一个充满机会
的城市，吸引着大量的外来人口在那里工作ʩ生活ʪ据不
完全统计，宁波流动人口中有近 20% 来自安徽，其中很
多来自蚌埠ʪ

随着宁波一对一结对帮扶蚌埠相关政策的实施，宁
波和蚌埠间的纽带会更加紧密，希望未来宁波和蚌埠
间能够不断推进长三角一体化发展，逐步缩小区域内
发展差距ʪ
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位 于
淮河畔的蚌埠

古乃采珠之地，被人
们誉为Ž珠城ž，它是我父

亲的故乡，我亲切地称之为
Ž老家ž，小时候每当接到蚌埠

的来信，爸妈会说，哦，是老家
来信了ʪ我出生在安庆，在尚不记
事的幼年被寄养在蚌埠乡下两年多，

中学时又随父母迁到合肥，大学毕业
后到宁波工作成家，宁波和绍兴分别是

我外公外婆的故乡，却只有蚌埠才能称
之为Ž老家žʪ

我从小到大填各类表格，籍贯一栏永
远写着Ž蚌埠ž，儿子的籍贯也当然是Ž蚌

埠ž，但在宁波出生成长从未回过安徽的
他，在儿时常会说，他和老妈是宁波人，老爸
是安徽人ʪ这让我哭笑不得ʪ

儿子上小学五年级时，我们一家三口回了趟
蚌埠秦集镇西朱村，看望我已百岁的奶奶ʪ小叔送

我一本新修的族谱，我才第一次知道，我们先祖陈
氏兄弟俩在明初从苏州阊门迁至淮河岸边ʪ我和妻儿

也第一次祭拜了先祖坟茔，祖坟离淮河不过百米，远
远望去像块洼地，走近了却是块平地ʪ小叔说，祖上精

心挑选了一块风水宝地，所以子孙开枝散叶ʪ
禹会村是我们先祖最初落脚的地方，村西侧的淮河正

是枯水期，河面不算太宽，可以望见河对岸，水面平静而
清澈，河道中露出几处沙石滩，三三两两生长着些杂树，很

有些味道ʪ这个景致，与想象中时常泛滥的淮河不太一样ʪ
一位在村前菜地里忙碌的同宗老者见状，起身热情地向小

叔打着招呼ʪ当得知我们是从宁波远道前来寻根，他指着旁边的
田地说，北京来的考古专家曾在这里挖掘出大量文物，还发现一

个会议场所遗址，所以专家就推测，这些文物应当是各地部落首领
聚会时带来的，在当时也只有治水有功而威震四方的大禹才有此能

力召集如此规模的大集会，此地也由此得名禹会村ʪ在禹会村西北方
有座涂山，大禹治水时将涂山一劈为二，让淮河水的流向由南改北，

还迎娶了当地部落涂山氏之女为妻ʪ
老者还介绍，淮河北岸的双墩文化遗址出土了大量珍贵文物，早在

7300 年前淮河流域已有先人繁衍生息，蚌埠古老灿烂的文化足以与宁波余
姚河姆渡文化相媲美ʪ儿子在一旁聚精会神地听着，眼睛里闪着光亮ʪ

自老家回来，儿子改了口：我和我老爸是安徽人，老妈是宁波人ʪ一天
晚上，他仰头望了一阵天空，突然扭头对我说，老爸，宁波的天空为什么没像

咱们老家蚌埠满天星斗？我听了，不由得笑了，老家，只有去过，才会生发更
深的情感ʪ

其实，宁波和蚌埠虽然相隔千里，风土人文迥异，却有着千丝万缕的历史交
集ʪ在风景秀丽的蚌埠龙子湖畔曹山南麓，有一座规模颇大的古墓园，墓前矗立着

众多形象粗犷又造型精美的石雕群像，这里就是明代开国名将汤和的墓园，数千字碑

文 由
宁波宁海人

方孝孺撰写，可惜
碑文后来被明成祖朱棣下

令全部凿掉ʪ面对东南倭患日益
猖獗，已告老还乡花甲之年的汤和，

毅然应召赴浙闽沿海，组织兴建了 59 座要塞
城池，其中包括旧宁波府境内的观海卫ʩ定海
卫ʩ昌国卫ʩ龙山所ʩ大嵩所ʩ郭巨所等，组建
十余万之众的卫所军，致使倭寇畏惧不敢轻犯ʪ
一批蚌埠ʩ凤阳籍官兵跟随他入浙，他们的子孙
世代留在了浙东沿海，戍边守疆ʪ浙东人民为了
缅怀这位明代最早抗倭英雄，建庙立祀，在宁波
瞻岐方桥村就有一座敷普庙，里面开设了汤和纪
念馆ʪ温州龙湾人则会每年举办汤和祭典，已经
延续了 500 多年，成为国家级非物质文化遗产保
护项目ʪ我少年时暑假回老家，每到傍晚时村庄
上的少年们会聚在晒稻场上，一起舞拳弄棒，切
磋研习武术，我父亲和两位叔叔都曾有入伍保家
卫国的经历ʪ或许，正是这种代代相传的彪悍民
风，蚌埠以及周边地区才会诞生了明朝名将元勋
常遇春ʩ清代名将年羹尧等众多将帅ʪ

在宁波还有一个享誉史册的家族，却在老家
蚌埠几乎无人知晓，这就是万氏家族ʪ万氏祖上
万斌也是老家蚌埠怀远人，随朱元璋起兵，征战
疆场，立下赫赫战功，率军深入漠北征讨残元余
部时，战死沙场，被追封为明威将军，其子孙世
袭明州卫指挥，万斌则被奉为甬上万氏始祖ʪ或
许受甬上浓厚书香文化的熏陶，后世子孙由武入
文，万氏以家族白云庄为基地，延请一代文坛宗
师黄宗羲创建了甬上证人书院，成为浙东学派的
重要孕育地ʪ万氏八子各有成就，被称为Ž万氏
八龙ž，其中万斯同以布衣身份修明史而名垂青
史ʪ黄宗羲先生曾经叹赏道，浙东门风之雄，莫
过万氏矣ʪ

4 年前，我搬到宁波江北湾头一带，在三水
湾菜场遇到了一位卖菜的大姐，闲聊时得知她是
蚌埠人，她开心地说，来宁波那么多年，终于遇
到了老家人ʪ我每次到菜场总是直奔她的菜摊，
与这位老家来的大姐攀谈上几句，聊聊蚌埠的变
化ʪ其实，自奶奶去世后，我已多年没回老家
了，但心中一直挂念着老家ʪ听到姑姑家所在的
蚌埠席家沟整体拆迁，她家分到 3 套房，我们祖
籍地秦集镇也被整体纳入蚌埠高新技术开发区范
围，心中是掩饰不住的高兴ʪ回一趟蚌埠的想法
一天天浓烈，却由于疫情和琐事一再延期ʪ我望
着夜空中闪烁的星星，又回想起老家满天繁星的
夜空，耳畔仿佛响起花鼓戏的欢快曲子，眼前晃
动起花鼓灯艺人的灵动身影，浮现出奶奶慈祥的
面容，突然好怀念老家的水烙馍ʩ糊辣汤ʩ面糊
糊ƀƀ

去年底，当得知宁波与蚌埠确定一对一结对
帮扶，确定打造Ž长三角结对合作帮扶典范ž的目标时，我不禁浮想联翩，两地携手
全面深度合作，将会续写宁波人和蚌埠人新时代的故事ʪ

据《解放日报》
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